

ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DE LA COMISIÓN ACADÉMICA DEL MÁSTER HABILITANTE EN ARQUITECTURA CELEBRADA EL DÍA 19 DE DICIEMBRE DE 2018

0. Constitución en sesión ordinaria de la CAMH.

Siendo las 18:49 h se declara definitivamente constituida la Comisión Académica del Máster Habilitante (CAMH) en sesión ordinaria, en la Sala de Juntas (anexa a Dirección) de la ETSAGr, con la participación de los siguientes miembros:

- D. Josemaría Manzano Jurado, profesor de la Sección Departamental de Expresión Gráfica Arquitectónica y Director de la ETSAGr.
- D. Luis Javier Martín Martín, profesor del Área de Proyectos Arquitectónicos y Subdirector de Ordenación Académica e Investigación de la ETSAGr.
- D^a. Elisa Valero Ramos, profesora del Área de Proyectos Arquitectónicos.
- D. Juan Domingo Santos, profesor del Área de Proyectos Arquitectónicos.
- D. Juan Calatrava Escobar, profesor del Área de Composición Arquitectónica.
- D. Javier Fernández García, profesor del Área de Proyectos Arquitectónicos.
- D. José María de la Hera Martín, Administrador de la ETSAGr.
- D^a. Blanca Algarra Sánchez, en su calidad de representante de los estudiantes del MH curso 2018-2019.
- D. Juan Carlos Barandiarán Serrano, en su calidad de representante de los estudiantes del MH curso 2018-2019.
- D. Rafael de Lacour Jiménez, profesor del Área de Proyectos Arquitectónicos, Subdirector y Coordinador del Máster Habilitante de la ETSAGr.
- D. Eduardo Zurita Povedano, profesor del Departamento de Construcciones Arquitectónicas, en su calidad de Adjunto a la Subdirección de Máster, que ejerce como Secretario de la CAMH.

El Coordinador del Máster, D. Rafael de Lacour, excusa la presencia del siguiente miembro de la Comisión, al que ha sido imposible acudir a la convocatoria realizada:

- D. Rafael Reinoso Bellido, profesor del Departamento de Urbanismo.

No asisten a esta reunión los siguientes miembros:

- D. Javier Gallego Roca, profesor del Departamento de Construcciones Arquitectónicas.
- D^a. Consuelo del Moral Ávila, profesora del Departamento de Construcciones Arquitectónicas.
- D. Antonio García Bueno, profesor de la Sección Departamental de Expresión Gráfica Arquitectónica.

Antes de proceder a tratar los puntos reflejados en el orden del día, el Coordinador da la bienvenida a los nuevos miembros que se incorporan a esta Comisión, D^a. Blanca Algarra Sánchez y D. Juan Carlos Barandiarán Serrano, como representantes de los estudiantes del Máster durante este curso 2018-2019. Ambos fueron elegidos en la sesión del 29 de noviembre pasado para actuar como representantes de los grupos de mañana y tarde en esta comisión y en la Comisión de Garantía Interna de la Calidad del Máster Habilitante, siendo además D. Juan Carlos Barandiarán Serrano elegido en esa sesión como miembro de este Máster para actuar en el Consejo de Representantes de Estudiantes de Máster (CRM) de la Escuela Internacional de Posgrado.

El profesor D. Juan Domingo Santos toma la palabra y expresa su extrañeza de la no presentación, en la convocatoria de elección de representantes de estudiantes, de ninguno adscrito a los grupos de Máster con docencia matinal. Los representantes electos señalan que se consideran representantes de todos los estudiantes matriculados en Máster.



1. Lectura y aprobación de las actas de las sesiones celebradas los días 22 de junio de 2018 y 31 de octubre de 2018.

Las actas de las sesiones señaladas fueron recibidas por todos los miembros presentes. No existen objeciones y/o comentarios en relación con las actas señaladas, quedando aprobadas por asentimiento de todos los presentes, sin que se registre abstención o voto en contra de ninguno de ellos.

2. Cumplimiento de acuerdos.

Toma la palabra el Coordinador del Máster indicando que se han cumplido todos los acuerdos adoptados por esta Comisión en relación con este punto.

En relación con algunos de los acuerdos que fueron aprobados en la sesión ordinaria de fecha 22 de junio de 2018, se han producido ligeros ajustes y para ello se tratarán estos asuntos en los siguientes puntos del orden del día de esta sesión, en concreto: se someterán a votación estos ajustes en cuanto a calendario de seminarios, debido a que no ha sido posible la celebración del correspondiente a Geología en la fecha prevista; en cuanto a la ordenación docente de este curso, debido a que algunos profesores no habían comunicado algunos cambios en los créditos; y finalmente, en cuanto a las guías docentes, debido a que hay una de ellas que aún no se ha facilitado.

En relación con los acuerdos adoptados en la sesión extraordinaria de fecha 31 de octubre de 2018, se constituyó la Comisión de Reclamaciones designada a los efectos para la revisión de la calificación de la estudiante D^a. Dolores Sorroche Mateos. Dicha Comisión, a su vez, recabó el preceptivo informe del Presidente del Tribunal, e igualmente se consultó el informe de seguimiento de preentrega, se examinó exhaustivamente el proyecto de la estudiante y finalmente, a la vista de todo lo anteriormente mencionado, se ratificó íntegramente la calificación que le había sido otorgada a la estudiante.

3. Informe del Coordinador:

Continúa en el uso de la palabra el Coordinador del Máster, D. Rafael de Lacour, exponiendo los siguientes puntos:

3.1 Tribunales de TFM/PFC y balance del curso 2017-2018.

El coordinador informa sobre las convocatorias ordinaria y extraordinaria de la asignatura TFM/PFC en los distintos subgrupos.

En la convocatoria ordinaria entregaron 42 estudiantes: 6 del tema de Lancha del Genil, 13 de Maristán, 4 del Carmen del Negro, 16 de Azucarera del Genil, 2 de Intervenciones en Casabermeja y 1 de Lonja en Motril. Superaron la asignatura 36 estudiantes: 3 de Lancha, 12 de Maristán, 2 del Carmen, los 16 de Azucarera, los 2 de Casabermeja y el de Motril. No lo superaron 6 estudiantes: 3 de Lancha, 1 de Maristán y 2 del Carmen del Negro.

En la convocatoria extraordinaria entregaron 56 estudiantes: 50 de primera presentación y los 6 que no lo habían superado en la anterior, distribuidos de la siguiente forma: 11 del tema de Lancha del Genil, 9 de Maristán, 17 del Carmen del Negro, 3 de Azucarera del Genil y 16 de Intervenciones en Casabermeja. Superaron la asignatura 52 estudiantes: 9 de Lancha, 8 de Maristán, 16 del Carmen, los 3 de Azucarera y los 16 de Casabermeja. De todos los presentados, incluyendo ambas convocatorias, no lo superaron definitivamente 4 estudiantes: 2 de Lancha, 1 de Maristán y 1 del Carmen del Negro. De ellos, 2 estudiantes procedían del plan anterior.

El balance del curso, incluyendo la convocatoria de finalización de estudios de febrero de 2018, arroja una cifra final de 94 estudiantes que han entregado TFM/PFC, de los cuales 90 lo han superado y 4 no, así como 16 que no lo han presentado. De estos últimos, 12 procedían del plan anterior y, de los 4 restantes, 2 no lo entregaron por dificultades excepcionales (informáticas y



personales) previas a la entrega y los otros 2 debido a que no habían seguido el curso. Por tanto, han superado TFM/PFC durante el curso 2017-2018 el 94% de los estudiantes que han seguido el curso (90/96) y no lo han superado el 6% de ellos (6/96).

Teniendo en cuenta la circunstancia excepcional durante este curso, en el que se ha contado en TFM/PFC con estudiantes procedentes del plan anterior (39), y atendiendo al número de estudiantes que han seguido el curso (96), la tasa de rendimiento puede considerarse muy similar a la del curso anterior, que fue de un 95% de aprobados. Estas cifras son indicativas del esfuerzo realizado un año más por parte de todos, estudiantes y profesores, muy especialmente por aquellos estudiantes que procedían del plan anterior, que ofrecen un resultado marcadamente positivo sobre la metodología de trabajo y seguimiento implantada en TFM/PFC y que animan a seguir trabajando durante este nuevo curso para consolidar y superar el nivel actual del Máster. En cuanto al resto de asignaturas, la práctica totalidad de los estudiantes las han superado, salvo en algún caso y debido a circunstancias excepcionales. El Coordinador expresa por todo ello su felicitación a todos los profesores y estudiantes.

Asimismo, el Coordinador aprovecha este punto para informar que en la reciente convocatoria del *II Premio Internacional de proyectos sobre patrimonio cultural para estudiantes de arquitectura AR&PA 2018*, en la categoría de *Proyectos de protección e intervención en lugares arqueológicos* dos trabajos de TFM/PFC de la ETSAGr obtuvieron reconocimiento. En concreto, el trabajo denominado *Un jardín de paisajes. Recuperación del entorno de la Muralla Zirí en el Albaicín. Granada*, presentado por D. Rafael López-Toribio Moreno obtuvo el Primer Premio y el trabajo denominado *Maristán - Centro de actividad vecinal en el Albaicín de Granada (España)*, presentado por D. David López Ráez obtuvo la Mención III.

3.2 Estudiantes matriculados durante el curso 2018-2019 y asignación de estudiantes en la asignatura TFM/PFC.

El Coordinador informa sobre las cifras de matriculación en el Máster del actual curso. En la fase 2 (hasta septiembre) se matricularon 57 estudiantes, incluyendo aquellos que no presentaron o superaron TFM/PFC el curso anterior; en la fase 3 (hasta octubre) se matricularon 14 y, posteriormente, incluyendo aquellos que han obtenido el Grado en la convocatoria de finalización de estudios de noviembre, se han matriculado 26 estudiantes más, a los que van a añadirse 2 más, pendientes de su formalización administrativa antes del viernes 21 de diciembre. Con todo ello, actualmente hay 97 estudiantes en TFM/PFC y se espera llegar a 99, que serán 100 incluyendo todas las asignaturas.

El Coordinador informa que la asignación provisional de estudiantes a subgrupos de TFM/PFC se realizó en la primera semana de clases, según lo previsto y lo indicado en el calendario de Seminarios aprobado. El reparto en los cuatro subgrupos se realizó en función del orden de preferencias expresado en un formulario específico. Para mantener el mayor equilibrio entre los grupos, considerando las fases de matriculación y dentro de cada fase, se siguió el criterio de expediente académico. De esta manera, se ha logrado que los subgrupos mantengan equilibrio entre ellos. Esos subgrupos se han cubierto con los estudiantes matriculados en las fases de septiembre y octubre, y se han completado hasta llegar a 20 estudiantes por grupo con algunos estudiantes que estaban pendientes de finalizar el Grado en noviembre.

3.3 Grupos de TFM/PFC acordados con el Vicerrectorado de Docencia de la UGR.

El Coordinador informa que, una vez conoció los datos de estudiantes matriculados en las fases de septiembre y octubre, los de los estudiantes que no habían superado TFM/PFC durante el curso anterior y que se matricularían como repetidores, así como los datos de estudiantes que se estimaba se podían incorporar al Máster tras la finalización del Grado en noviembre, estimados mediante un censo elaborado *ex profeso*, solicitó al Vicerrectorado de Docencia de la Universidad un subgrupo más para TFM/PFC.

Desde finales de septiembre, el Coordinador ha mantenido numerosas conversaciones, reuniones y encuentros con el Vicerrectorado, con el Equipo de Dirección, con profesores y con los estudiantes afectados y sus representantes, para tratar este asunto. La solución quedó pospuesta por iniciativa del Vicerrectorado a conocer el número de estudiantes definitivamente matriculados. De esta manera, el día 5 de diciembre de 2018, con los datos confirmados de los últimos estudiantes interesados que reunían los requisitos para matricularse, se mantuvo una reunión a la que



asistieron por parte del Equipo de Dirección el Director, el Subdirector de Ordenación Académica e Investigación y el Subdirector de Máster Habilitante. Por el Vicerrectorado asistieron: la Vicerrectora, D^a. María López-Jurado Romero de la Cruz; el Director de los Estudios de Grado, D Juan Manuel Martín García; y el Director de Ordenación Académica, D. Salvador Morales Ruano.

Informa el Coordinador que en la citada reunión se acordó, no sin dificultad, la autorización por la Universidad de un quinto subgrupo de TFM/PFC para los estudiantes recientemente matriculados en el Máster por haber superado el Grado tras la convocatoria de finalización de estudios de noviembre y que no se habían podido incorporar a los cuatro subgrupos que iniciaron sus clases en octubre. Por tanto, esta circunstancia ha motivado que se deban aprobar algunos aspectos de la programación docente de TFM/PFC para el quinto grupo, tales como un calendario especial de clases, preentregas, entregas, cronograma, horarios, aula, profesores y temas. Todo ello, según el punto 5 del orden del día de esta sesión.

Interviene el Director de la Escuela de Arquitectura, D. Josemaría Manzano, ponderando positivamente la labor llevada a cabo en este punto por el Subdirector de Máster y Coordinador del mismo, D. Rafael de Lacour, y la satisfacción por la obtención de la conformación de un quinto grupo para el curso 2018-2019.

Toma la palabra la profesora D^a. Elisa Valero y señala las grandes dificultades docentes que implica la incorporación tardía de estudiantes a los grupos de TFM, como ha sucedido este curso, lo que entraña serias dificultades para un buen desarrollo de los objetivos del mismo. Ratifica esta dificultad el profesor D. Eduardo Zurita, que incide en la especial incidencia de esta cuestión en el grupo B1 del presente curso, proponiendo regular y limitar la accesibilidad al Máster para los estudiantes pendientes de culminar Grado. Los representantes de los estudiantes, D^a. Blanca Algarra y D. Juan Carlos Barandiarán intervienen a continuación proponiendo que la asignatura de TFG pueda contar con una entrega a inicios de septiembre que permita la incorporación en plazo de los estudiantes que la superen a las matriculaciones factibles de Máster Habilitante. Se pospone la discusión para puntos posteriores de esta misma sesión.

3.4 Renovación de la acreditación de la titulación del Máster.

El Coordinador informa sobre el proceso de renovación de la acreditación de la titulación del Máster que está teniendo lugar durante el presente curso por parte de la DEVA, Dirección de Evaluación y Acreditación, perteneciente a la Agencia Andaluza del Conocimiento. En septiembre se puso en marcha el proceso, mediante reuniones e indicaciones recibidas de la Comisión Mixta de Seguimiento y Acreditación, formada por personal de la Unidad de Calidad, Innovación y Prospectiva y de la Escuela Internacional de Posgrado. A mediados de octubre, cumpliendo con los plazos previstos, el Coordinador envió el Autoinforme Global de Acreditación del Título, con una extensión de 27 páginas, que fue aprobado por el Consejo Asesor de Enseñanzas de Posgrado en fecha 24 de octubre de 2018. El Coordinador pone a disposición de los presentes en este acto un ejemplar del Autoinforme antes mencionado, para que pueda ser consultado por todos.

Posteriormente, en los primeros días de diciembre el Coordinador ha completado la documentación incorporando datos de evidencias en el Gestor documental preparado para ese fin, también dentro de los plazos requeridos. Recientemente, la Directora del Secretariado de Másteres y Títulos Propios de Ciencias de la Salud, Ciencias e Ingenierías, D^a. Asunción Baquerizo Azofra, ha comunicado al Coordinador que el próximo día 29 de enero de 2019 tendrá lugar la visita que realizará el panel evaluador de la DEVA para valorar la solicitud de renovación de la acreditación del título. En esa visita, que tendrá lugar en la Escuela Internacional de Posgrado, se mantendrá una audiencia con estudiantes y egresados, con profesores, con empleadores y con responsables del título.

3.5 Visita de la Inspección de Servicios.

El Coordinador informa que el pasado 25 de octubre de 2018 por la tarde se produjo la visita de la Inspección de Servicios a la ETSAGr para inspeccionar tanto el Grado como el Máster, con el objeto de verificar el grado de ejecución de las actividades académicas programadas para ese día y conocer las posibles incidencias. El Director de la ETSAGr y el Coordinador acompañaron a los representantes de la Inspección, la profesora D^a. Eva María Sánchez y al miembro del PAS D. Pedro Jesús Fuentes, detectándose algunas incidencias consistentes en cambios en la asignación de los profesores en relación con los datos de la programación de los que disponía la Universidad. Tras

aclarar estas circunstancias, actualizando la información con la Escuela Internacional de Posgrado, el Coordinador enviará a la Inspección las observaciones pertinentes.

3.6 Elección de representantes de los estudiantes.

El Coordinador informa que el día 29 de noviembre celebró una reunión con los estudiantes del Máster para la elección de representantes. Como resultado de esa reunión han sido elegidos D^a. Blanca Algarra Sánchez y D. Juan Carlos Barandiarán Serrano como representantes de los estudiantes durante el curso 2018-2019 en la Comisión Académica del Máster Habilitante y en la Comisión de Garantía Interna de la Calidad del Máster Habilitante, acordándose entre ambos que será este último quien formará parte del Consejo de Representantes de Estudiantes de Máster (CRM). Además de ellos dos, se eligieron cinco delegadas por cada uno de los subgrupos: D^a. Beatriz Delgado Hernández, como representante del subgrupo A1; D^a. Carmen Guerrero Quiñones, del A2; D^a. Aurora García Lanzas, del B1; D^a. Ana María Guerrero Sanjuán, del B2; y D^a. Carmen María Luque Espejo, del C.

3.7 Seguimiento de TFM/PFC.

El Coordinador informa, en relación con el seguimiento de TFM/PFC del presente curso 2018-2019, que se han impartido todos los seminarios previstos hasta ahora en el calendario aprobado, a excepción del de Geología, debido a circunstancias personales del profesor D. Ignacio Valverde Palacios. No obstante, se espera que se pueda celebrar en las primeras semanas de enero, reajustando el calendario de seminarios, si fuese preciso. Se recuerda que toda la información sobre los seminarios impartidos se encuentra en la página Web del Máster, en el apartado de Información académica 2018-2019, subapartado de Seminarios.

3.8. Actividades del Máster. Conferencias y seminarios; concurso, jornadas.

3.8.1 Conferencias y seminarios.

El Coordinador informa sobre la marcha del curso. Hasta la fecha se han organizado desde el Máster Habilitante distintas conferencias y seminarios.

Dentro de la asignatura "Arquitectura: Ciudad, Patrimonio y Paisaje": Arturo Franco Díaz impartió el día 29 de octubre por la mañana y por la tarde la conferencia *Investigación en arquitectura / rita redfundamentos*; y Jaume Blancafort impartió el 12 de noviembre por la mañana y por la tarde la conferencia *Investigaciones en arquitectura / Afinidades, conexiones y otros vínculos*.

Dentro de la asignatura "Análisis estructural de edificios históricos": Tomás Méndez Echenagucia (ETH Zürich) impartió el 22 de noviembre la conferencia *Geometrías complejas para una Arquitectura Sostenible*; y Paulo B. Lourenço (Universidade do Minho) el 13 de diciembre impartió la conferencia *Intervenciones en obras de rehabilitación arquitectónica*.

Dentro de la asignatura "Intervención en edificación existente": Sergio Bayonas Hernández (Departamento de Arquitectura e Ingeniería Würth) impartió el 29 de noviembre por la mañana el seminario sobre Formación práctica en *Cálculo y dimensionamiento de anclajes*; y por la tarde el seminario sobre Formación práctica en *Aislamientos térmicos reflexivos*.

Se agradece a todos los profesores el esfuerzo en la organización de estos eventos y se recuerda que toda la información sobre las conferencias y seminarios mencionados se encuentra en la página Web del Máster, en el apartado de Noticias.

3.8.2 Concurso de ideas para la Adecuación de espacios en una edificación existente en la finca La Resinera para su uso como Estación Biológica de campo de la Universidad de Granada.

El Coordinador informa que se ha llegado a un acuerdo entre la Decana de la Facultad de Ciencias y el Director de la ETSAGr para promover, organizar y financiar un concurso de ideas de arquitectura para estudiantes del Máster Habilitante de la ETSAGr para la *Adecuación de espacios en una edificación existente en la finca La Resinera para su uso como Estación Biológica de campo de la Universidad de Granada*. La firma de este acuerdo está prevista para el día siguiente al de esta reunión, 20 de diciembre de 2018.



El Coordinador informa que el concurso, de carácter anónimo bajo lema, se realizará en equipos de tres estudiantes del Máster Habilitante de la ETSAGr y estará dotado con los siguientes premios: Primer Premio de 1.500 €, Segundo Premio de 900 € y tres accésits de 300 € cada uno. Se entregarán como máximo 3 paneles A1 y se admitirá una maqueta virtual mediante vídeo cortometraje de 2 minutos de duración máxima. El concurso se difundirá antes de que termine el trimestre y la recepción de propuestas será hasta las 14:00 horas del jueves 21 de febrero de 2019, en la Secretaría de la ETSAGr. El jurado se reunirá en las dos semanas posteriores, el fallo se hará público en 48 horas y la entrega de premios tendrá lugar el Día de la Arquitectura vinculado al día del Patrón de la ETSAGr. Se expondrán los trabajos en la Sala de Exposiciones de la ETSAGr y en la Facultad de Ciencias.

3.8.3 Jornada sobre responsabilidad civil profesional del arquitecto, ASEMAS.

El Coordinador informa que se ha llegado a un acuerdo entre la Mutua de Seguros y reaseguros de Arquitectos ASEMAS y la ETSAGr. Dentro de ese acuerdo, ASEMAS realizará una sesión de presentación en una jornada relativa a la *responsabilidad civil profesional del arquitecto*, a cargo del arquitecto D. Antonio Vargas Yáñez, programada para el día 17 de enero de 2019 para el grupo A en sesión de mañana y ese mismo día para el grupo B en sesión de tarde, así como para el grupo C.

3.8.4 Arquitectos en ejercicio. II Jornadas de orientación profesional y empleabilidad de los estudiantes de arquitectura

El Coordinador informa que en el día de hoy se ha presentado, con el apoyo y la validación del Director de la ETSAGr, una solicitud a la convocatoria de ayudas para la cofinanciación de actividades de orientación profesional y empleabilidad de los estudiantes de la Universidad de Granada. La propuesta contempla la realización de la segunda edición de la acción denominada "*Arquitectos en ejercicio. II Jornadas de orientación profesional y empleabilidad de los estudiantes de arquitectura*". Las jornadas previstas estarían destinadas a la inserción laboral de egresados fundamentalmente en tres ámbitos: en estudios de arquitectura, en la administración pública y en empresas. Estarían abiertas a todos los estudiantes del Grado, especialmente de últimos cursos, y sobre todo para estudiantes del Máster Habilitante.

3.9 Publicación de los proyectos presentados en TFM/PFC durante el curso 2017-2018.

El Coordinador informa que sigue adelante la publicación en formato digital sobre los resultados de los proyectos de TFM/PFC del curso 2016-2017 y que se está preparando ya otra similar correspondiente a los proyectos de TFM/PFC del curso 2017-2018. Para ello recuerda que ya solicitó a los profesores que propusieron los temas del curso 2016-2017, D^a. Elisa Valero Ramos y D. Juan Domingo Santos, que preparasen un texto de 500 palabras cada uno para acompañar a la publicación. Se solicitará otro texto de igual tamaño a los profesores que también propusieron los temas del curso 2017-2018.

3.10 Programa CYPE

El Coordinador informa que, ante la falta de respuesta por parte de D. Óscar Cordón García, Delegado de la Rectora para la Universidad Digital, a la solicitud para que sea la Universidad la que se haga cargo para el curso 2018-2018 de la Licencia Campus del programa CYPE, se han puesto en marcha otras medidas. Se ha adquirido la Licencia del programa CYPE conjuntamente con la Escuela de Grado en Edificación y ya está operativa para todos los estudiantes y profesores del Máster.

3.11 Memoria de Gestión del Máster Habilitante.

El Coordinador informa sobre el apartado referente al Máster Habilitante de la Memoria de Gestión del Centro, del curso pasado, cuya presentación quedó pospuesta en la anterior sesión de la CAMH para la siguiente reunión que se mantuviese, resaltando los aspectos más destacados, y pone a disposición de los asistentes un ejemplar en este acto para que pueda ser consultado por todos

3.12 Jubilación del profesor D. Emilio Herrera Cardenete.

El Coordinador informa que el pasado 12 de diciembre recibió un escrito del profesor D. Emilio Herrera Cardenete en el que le comunicaba su inmediato pase a la situación de jubilación voluntaria (31/12/2018) y en el que le expresaba que la coordinación de los grupos de la asignatura *Intervención en edificación existente* deberían recaer para el resto del curso en la otra profesora que actualmente viene impartiéndola conjuntamente con él, D^a. Roser Martínez Ramos, a quien correspondería tras su salida la calificación final y la correspondiente firma de actas. También expresa en su escrito que no tiene inconveniente alguno en seguir participando, ya como profesor externo, en la impartición de clases programadas en enero de 2019 hasta final del periodo lectivo del primer cuatrimestre.

3.13 Modificaciones de encargo docente para el curso 2018-2019.

Se han recibido indicaciones de la Escuela Internacional de Posgrado para comunicar la modificación del encargo docente de profesorado para el próximo curso 2018/2019. Se trata de una nueva manera de indicar los cambios, en esta ocasión no a través de una aplicación informática, sino mediante un cuadro o fichero Excel.

4. Propuesta y aprobación, si procede, de algunos aspectos de la organización docente del máster para el curso 2018-2019.

4.1 Calendario de Seminarios.

Dado que no ha sido posible impartir en la fecha prevista del 30 de noviembre de 2018 el seminario de Geología, por circunstancias personales del profesor D. Ignacio Valverde Palacios, se propone trasladarlo a la fecha del 16 de enero de 2019. De este modo, el calendario de seminarios quedaría de la siguiente manera:

Calendario de seminarios de apoyo a TFM/PFC

Primer semestre (octubre, noviembre, diciembre, enero)

OCTUBRE 2018

05/10/2018 Asignación de estudiantes a grupos
12/10/2018 Festivo.
19/10/2018 1. Urbanismo
26/10/2018 2. Composición arquitectónica

NOVIEMBRE 2018

02/11/2018 Festivo día anterior
09/11/2018 3. Construcción
16/11/2018 4. Instalaciones
23/11/2018 5. Expresión gráfica
30/11/2018 Revisión de entregas

DICIEMBRE 2018

07/12/2018 Festivo día anterior
14/12/2018 6. Geotecnia
21/12/2018 Revisión de entregas / Final del trimestre

ENERO 2019

11/01/2019 7. Estructuras
18/01/2019 8. Geología

Se somete a aprobación la propuesta de ajuste del calendario de seminarios de apoyo a TFM/PFC para el curso 2018/2019, siendo aprobada por asentimiento.



4.2. Ordenación docente del Máster para el curso 2018/2019.

En la ordenación docente del Máster para el curso 2018/2019, aprobada en la anterior sesión de la CAMH, existía información que no se corresponde con la realidad. En concreto, esto se ha debido a un equívoco en los créditos asignados y profesores indicados de la asignatura "Proyecto y Planificación". Figuraba el profesor D. Francisco J. Abarca Álvarez con 1 crédito, debiendo aparecer en su lugar el profesor D. Francisco J. Peña Fernández con 2 créditos. Además, el profesor D. David Cabrera Manzano aparecía con 1 crédito, debiendo aparecer con 2 créditos.

Por otra parte, el Coordinador ha tenido noticias, ya comenzado el curso, de algunos cambios en la asignación de créditos de la docencia de algunas asignaturas obligatorias y de TFM/PFC. Así, en la asignatura "Arquitectura: Ciudad, Patrimonio y Paisaje", el profesor D. Juan Domingo Santos imparte toda su docencia de 8 créditos en el grupo A y la profesora D^a. Elisa Valero Ramos imparte toda su docencia de 8 créditos en el grupo B. De otro lado, en la asignatura "Análisis estructural de edificios históricos", el profesor D. Javier Suárez Medina imparte toda su docencia de 4 créditos en el grupo A y en el grupo B la imparten los profesores D. Rafael Bravo Pareja y D. Antonio Ruiz Sánchez, teniendo el Coordinador recientemente conocimiento sobre la incorporación de este último profesor, porque se lo ha comunicado directamente el interesado, sin que el Departamento de Mecánica de Estructuras e Ingeniería Hidráulica lo haya comunicado aún de forma oficial.

Por último, en el subgrupo A1 de TFM/PFC se ha producido un cambio de créditos por parte de los profesores D. Juan Domingo Santos y D^a. Carmen Moreno Álvarez, así como en el orden de participación de los profesores. De esa manera, la docencia será impartida en primer lugar por la profesora D^a. Carmen Moreno Álvarez con 5,5 créditos y en segundo lugar por el profesor D. Juan Domingo Santos, en este caso con 5 créditos.

Tras la intervención del Director de la Escuela de Arquitectura, D. Josemaría Manzano, y del Secretario de la CAMH, D. Eduardo Zurita, interesándose sobre diversos aspectos de los expuestos por el Coordinador, los representantes de los estudiantes, D^a. Blanca Algarra y D. Juan Carlos Barandiarán, señalan que, a la fecha de realización de la presente sesión, el profesor D. Antonio Ruiz no había impartido docencia aún en el grupo B.

Toma la palabra D. José María de la Hera, Administrador de la ETSAGr, proponiendo se faculte al Coordinador del Máster para aclarar con el profesor D. Antonio Ruiz el asunto reseñado y proceder al ajuste correspondiente de créditos docentes a la realidad de la docencia impartida.

Se presenta de nuevo la ordenación docente de profesores para todas las asignaturas, obligatorias, optativas y TFM/PFC, así como su distribución con la asignación en créditos correspondiente a las respectivas asignaturas, la designación de profesor coordinador por cada una de ellas en el caso de las optativas y coordinador por cada grupo en el caso de las asignaturas obligatorias que contarán con un coordinador o responsable distinto en cada grupo de una misma asignatura.

1. INTERVENCIÓN EN EDIFICACIÓN EXISTENTE / 4 Cr. mañana / 4 Cr. tarde
Asignatura Obligatoria / 1er Semestre / Construcciones Arquitectónicas
Emilio Herrera Cardenete / 2 Cr. + 2 Cr. (Coordinador grupo de mañana)
Roser Martínez Ramos / 2 Cr. + 2 Cr. (Coordinadora grupo de tarde)

2. ANÁLISIS ESTRUCTURAL DE EDIFICIOS HISTÓRICOS / 4 Cr. mañana / 4 Cr. tarde
Asignatura Obligatoria / 1er Semestre / Estructuras
Javier Suárez Medina / 4 Cr. (Coordinador grupo de mañana)
Rafael Bravo Pareja / 2 Cr. (Coordinador grupo de tarde)
Antonio Ruiz Sánchez / 2 Cr.

3. ARQUITECTURA: CIUDAD, PATRIMONIO Y PAISAJE / 8 Cr. mañana / 8 Cr. tarde
Asignatura Obligatoria / 1er Semestre / Proyectos Arquitectónicos
Juan Domingo Santos / 8 Cr. (Coordinador grupo de mañana)
Elisa Valero Ramos / 8 Cr. (Coordinadora grupo de tarde)

4. PROYECTO Y PLANIFICACIÓN / 4 Cr. mañana / 4 Cr. tarde
Asignatura Obligatoria / 1er Semestre / Urbanismo
Juan Luis Rivas Navarro / 2 Cr. + 2 Cr. (Coordinador grupo de mañana)
David Cabrera Manzano / 1 Cr. + 1 Cr. (Coordinador grupo de tarde)



Francisco J. Peña Fernández / 1 Cr. + 1 Cr.

5. MIRADAS CRUZADAS: LAS ATENCIONES DEL PROYECTO / 4 Cr.
Asignatura Optativa / 2º Semestre / Proyectos Arquitectónicos
Elisa Valero Ramos / 4 Cr. (Coordinadora)

6. LABORATORIO DE URBANISMO SOSTENIBLE / 3 Cr.
Asignatura Optativa / 2º Semestre / Urbanismo
Sergio Campos Sánchez / 3 Cr. (Coordinador)

7. TECNOLOGÍA DE LA INFORMACIÓN EN EL EJERCICIO PROFESIONAL: BIM/GIS / 3 Cr.
Asignatura Optativa / 2º Semestre / Expresión Gráfica Arquitectónica
Jorge Gabriel Molinero Sánchez / 2 Cr. (Coordinador)
Antonio Jesús Gómez-Blanco Pontes / 1 Cr.

8. EFICIENCIA ENERGÉTICA, CALIFICACIÓN Y EDIFICIOS DE GASTO CASI NULO / 4 Cr.
Asignatura Optativa / 2º Semestre / Construcciones Arquitectónicas
Rafael García Quesada / 4 Cr. (Coordinador)

9. SOSTENIBILIDAD, DISEÑO Y CÁLCULO DE ARQUITECTURA BIOCLIMÁTICA / 3 Cr.
Asignatura Optativa / 2º Semestre / Construcciones Arquitectónicas
Adelaida Martín Martín / 2 Cr. (Coordinadora)
Raquel Fuentes García / 1 Cr.

10. TECNOLOGÍA DEL PROYECTO Y DE LA DIRECCIÓN DE OBRA / 4 Cr.
Asignatura Optativa / 2º Semestre / Construcciones Arquitectónicas
Roser Martínez Ramos / 2 Cr. (Coordinadora)
Idefonso Navarrete Martínez / 1,5 Cr. / Profesor Externo (Se solicitará justificación)
Miguel Martín Heredia / 0,5 Cr. / Profesor Externo (Se solicitará justificación)

11. LEGISLACIÓN / 4 Cr.
Asignatura Optativa / 2º Semestre / Derecho Administrativo
Jesús Bobo Ruiz / 4 Cr. (Coordinador)

12. ANÁLISIS DEL CÁLCULO INFORMÁTICO DE ESTRUCTURAS / 3 Cr.
Asignatura Optativa / 2º Semestre / Estructuras
Leandro Moisés Morillas Romero / 1,5 Cr. (Coordinador)
Fernando Gómez Martínez / 1,5 Cr.

13. VIVIENDA, ESPACIOS DOMÉSTICOS Y MODOS DE HABITAR / 3 Cr.
Asignatura Optativa / 2º Semestre / Composición Arquitectónica
Juan Calatrava Escobar / 3 Cr. (Coordinador)

14. PATRIMONIO, MEMORIA Y ARQUITECTURA / 3 Cr.
Asignatura Optativa / 2º Semestre / Composición Arquitectónica
Juan Manuel Barrios Rozúa / 3 Cr. (Coordinador)

15. RIESGOS GEOTÉCNICOS EN ÁREAS URBANAS / 3 Cr.
Asignatura Optativa / 2º Semestre / Ingeniería Civil
Francisco Lamas Fernández / 1,5 Cr. (Coordinador)
Jesús Garrido Manrique / 1,5 Cr.

16. MATEMÁTICAS AVANZADAS PARA ARQUITECTOS / 4 Cr.
Asignatura Optativa / 2º Semestre / Matemáticas
No se ofertará durante el curso 2018-2019

17. TRABAJO FIN DE MÁSTER – PROYECTO FIN DE CARRERA / 30 Cr.
Asignatura Obligatoria / 1er y 2º Semestre / Proy-Est-Urb-Cons-Comp-ExprGr
Carmen Moreno Álvarez / 5,5 Cr. / Proyectos Arquitectónicos
Juan Domingo Santos / 5 Cr. / Proyectos Arquitectónicos
Luis Ibáñez Sánchez / 5 Cr. / Proyectos Arquitectónicos
Javier Fernández García / 5,5 Cr. / Proyectos Arquitectónicos



Eduardo Martín Martín / 5 Cr. / Proyectos Arquitectónicos
Alejandro Muñoz Miranda / 5 Cr. / Proyectos Arquitectónicos
Elisa Valero Ramos / 5,5 Cr. / Proyectos Arquitectónicos
Rafael Soler Márquez / 5 Cr. / Proyectos Arquitectónicos
Miguel Martínez Monedero / 5 Cr. / Proyectos Arquitectónicos
Ramón Fernández-Alonso Borrajo / 5,5 Cr. / Proyectos Arquitectónicos
Rafael de Lacour Jiménez / 5 Cr. / Proyectos Arquitectónicos (Coordinador)
Francisco del Corral del Campo / 5 Cr. / Proyectos Arquitectónicos
Juan Luis Rivas Navarro / 3 Cr. / Urbanismo
Francisco Javier Abarca Álvarez / 3 Cr. / Urbanismo
David Cabrera Manzano / 3 Cr. / Urbanismo
Rafael Reinoso Bellido / 3 Cr. / Urbanismo
Antonio Daniel Avilés Redondo / 3 Cr. / Estructuras
Leandro Moisés Morillas Romero / 3 Cr. / Estructuras
Antonio Ruiz Sánchez / 3 Cr. / Estructuras
Fernando Gómez Martínez / 3 Cr. / Estructuras
Miguel Ángel Fernández Aparicio / 5,5 Cr. / Construcciones Arquitectónicas
Eduardo Zurita Povedano / 5,5 Cr. / Construcciones Arquitectónicas
Ignacio Valverde Palacios / 0,5 Cr. / Construcciones Arquitectónicas
Adelaida Martín Martín / 5 Cr. / Construcciones Arquitectónicas
Rafael García Quesada / 5 Cr. / Construcciones Arquitectónicas
Ricardo Hernández Soriano / 3 Cr. / Composición Arquitectónica
Emilio Cachorro Fernández / 3 Cr. / Composición Arquitectónica
Jesús Garrido Manrique / 0,5 Cr. / Ingeniería Civil
Jorge Gabriel Molinero Sánchez / 1,5 Cr. / Expresión Gráfica Arquitectónica
Josemaría Manzano Jurado / 1,5 Cr. / Expresión Gráfica Arquitectónica
Enrique Olmedo Rojas / 1,5 Cr. / Expresión Gráfica Arquitectónica
Juan García Nofuentes / 1,5 Cr. / Expresión Gráfica Arquitectónica

Profesores asignados a grupos, según áreas de conocimiento:

GRUPO A1 / Club de piragüismo y remo en el antiguo camping del embalse del Cubillas, Granada.

Proyectos: Carmen Moreno Álvarez / Juan Domingo Santos / Luis Ibáñez Sánchez

Urbanismo: Juan Luis Rivas Navarro

Estructuras: Daniel Avilés Redondo

Construcción: Miguel Ángel Fernández Aparicio

Cimentación: Ignacio Valverde Palacios

Geotecnia: Jesús Garrido Manrique

Instalaciones: Adelaida Martín Martín

Composición: Ricardo Hernández Soriano

Expresión Gráfica: Jorge Gabriel Molinero Sánchez

GRUPO A2 / Actualización de Grupo de viviendas La Cruzada para alojamiento universitario en el Zaidín, Granada.

Proyectos: Javier Fernández García / Eduardo Martín Martín / Alejandro Muñoz Miranda

Urbanismo: Francisco Javier Abarca Álvarez

Estructuras: Leandro Moisés Morillas Romero

Construcción: Miguel Ángel Fernández Aparicio

Cimentación: Ignacio Valverde Palacios

Geotecnia: Jesús Garrido Manrique

Instalaciones: Adelaida Martín Martín

Composición: Ricardo Hernández Soriano

Expresión Gráfica: Josemaría Manzano Jurado

GRUPO B1 / Alojamiento para artistas con beca del paisaje F. Rodríguez-Acosta, Barranco del Abogado, Granada.

Proyectos: Elisa Valero Ramos / Rafael Soler Márquez / Miguel Martínez Monedero

Urbanismo: David Cabrera Manzano

Estructuras: Antonio Ruiz Sánchez

Construcción: Eduardo Zurita Povedano

Cimentación: Ignacio Valverde Palacios

Geotecnia: Jesús Garrido Manrique

Instalaciones: Rafael García Quesada
Composición: Emilio Cachorro Fernández
Expresión Gráfica: Enrique Olmedo Rojas

GRUPO B2 / Museo de la Ciudad y centro cultural, en calles Elvira y Zenete, Albaicín, Granada.
Proyectos: Ramón Fernández-Alonso Borrajo / Rafael de Lacour Jiménez / Francisco del Corral del Campo
Urbanismo: Rafael Reinoso Bellido
Estructuras: Fernando Gómez Martínez
Construcción: Eduardo Zurita Povedano
Cimentación: Ignacio Valverde Palacios
Geotecnia: Jesús Garrido Manrique
Instalaciones: Rafael García Quesada
Composición: Emilio Cachorro Fernández
Expresión Gráfica: Juan García Nofuentes

Se somete a aprobación la actualización respecto de la anterior ordenación docente, para adecuarla a la realidad, de profesores para todas las asignaturas, obligatorias, optativas y TFM/PFC, así como su distribución con la asignación en créditos correspondiente a las respectivas asignaturas. Se aprueba por asentimiento y se faculta al Coordinador para que pida las pertinentes aclaraciones al Departamento de Mecánica de Estructuras e Ingeniería Hidráulica sobre la asignación de profesores a la asignatura obligatoria.

4.3. Guías docentes.

En relación con las guías docentes, y tal y como se acordó en la última reunión de la CAMH, se solicitaron por parte del Coordinador del Máster a los coordinadores de las asignaturas las guías docentes del presente curso y se recibieron todas con antelación suficiente al comienzo del curso, a excepción de la guía de la asignatura "Análisis estructural de edificios históricos", que aún no se ha recibido, y ello a pesar de que le fue requerida hasta en cinco ocasiones por el Coordinador al profesor D. Javier Suárez Medina. A la vista de esta situación, se propone elevar esta circunstancia a la Escuela Internacional de Posgrado para que proceda según corresponda.

Se somete a aprobación de la Comisión las guías docentes remitidas del curso 2018-2019. Se aprueba por asentimiento de todos los asistentes. Se acuerda igualmente por la totalidad de los miembros de la Comisión presentes se proceda a exigir al Departamento de Mecánica de Estructuras e Ingeniería Hidráulica que facilite la guía de la asignatura "Análisis estructural de edificios históricos" aún no recibida, a pesar de las reiteradas peticiones y, en caso de no recibirla, comunicar en dicho caso a la Escuela Internacional de Posgrado esta circunstancia para que proceda según corresponda.

En fechas próximas se actualizarán todas las guías docentes del curso 2018-2019 en la página Web del Máster.

5. Propuesta y aprobación, si procede, de algunos aspectos de la programación docente de TFM/PFC del curso 2018-2019.

En relación con la puesta en marcha del quinto subgrupo de TFM/PFC, autorizado por la Universidad para este curso 2018-2019, se deben aprobar los siguientes aspectos:

5.1 Calendario de clases, fechas de preentregas y entregas de TFM/PFC del subgrupo C del curso 2018-2019.

Se proponen las siguientes fechas de clases de TFM/PFC para el grupo C: comienzo de las clases de TFM/PFC el martes día 8 de enero de 2019 y finalización el martes día 25 de junio de 2019, ininterrumpidamente, salvo días festivos o calendario no lectivo de Semana Santa.

Se proponen las siguientes fechas de entrega de TFM/PFC para el grupo C: para la convocatoria ordinaria (septiembre), el miércoles 4 de septiembre de 2019; y para la convocatoria extraordinaria (octubre), el lunes 21 de octubre de 2019.



Se proponen las siguientes fechas de preentregas y entregas previas de TFM/PFC para el grupo C: 12 de febrero de 2019 para la entrega de anteproyecto; 12 de marzo de 2019 para la entrega del proyecto básico; 26 de marzo de 2019 para la revisión de proyecto básico; 30 de abril de 2019 para la preentrega de proyecto para la convocatoria ordinaria (septiembre); y 25 de junio de 2019 para la preentrega de proyecto para la convocatoria extraordinaria (octubre).

Se somete a aprobación para el grupo C de TFM/PFC durante el curso 2018-2019 el calendario de clases, las fechas de entrega, así como fechas de preentregas y entregas previas: anteproyecto, proyecto básico, revisión y preentregas de proyecto para las convocatorias ordinaria (septiembre) y extraordinaria (octubre), siendo aprobadas por asentimiento.

Se acuerda igualmente, por asentimiento de todos los presentes, y sin existencia de abstenciones ni votos en contra, otorgar al Coordinador del MH, profesor D. Rafael de Lacour, la facultad de proceder a cuantas gestiones se requiera para ajustar algunas de las fechas anteriores por motivos de coincidencias en calendarios académicos.

5.2 Horarios y taller de TFM/PFC del subgrupo C del curso 2018-2019.

Para facilitar la asistencia de los estudiantes del subgrupo C al resto de asignaturas obligatorias en lo que queda del primer semestre y optativas durante el segundo, se propone que las clases de TFM/PFC para este grupo se impartan los martes durante lo que queda del primer semestre y los lunes y martes durante el segundo. Se propone, para hacer compatible la asistencia de profesores y estudiantes que el horario sea los lunes por la tarde (de 15:30 a 21:30) y los martes por la mañana (de 8:30 a 14:30).

Debido a que el Taller T-10 se encuentra ocupada en ese horario por los estudiantes de los grupos A y B, se propone que el subgrupo C ocupe el Taller T-8, según sugerencia realizada por el Subdirector de Ordenación Académica e Investigación de la ETSAGr, D. Luis Javier Martín Martín, que realizará los ajustes oportunos con otras asignaturas para que se puedan reubicar en otros espacios.

Se somete a aprobación la propuesta de horarios y taller de TFM/PFC del subgrupo C para el curso 2018/2019, siendo aprobada por asentimiento.

Se acuerda igualmente, por asentimiento de todos los presentes, y sin existencia de abstenciones ni votos en contra, otorgar al Coordinador del MH, profesor D. Rafael de Lacour, la facultad de proceder a cuantas gestiones se requiera para ajustar el horario propuesto por motivos de coincidencias o incompatibilidad con la disponibilidad de los profesores y estudiantes.

5.3 Calendario de Seminarios de apoyo a TFM/PFC del subgrupo C del curso 2018-2019.

A partir de la experiencia de los últimos cursos, y en concreto del actual, se propone establecer para el subgrupo C un calendario de seminarios de apoyo a la docencia de TFM/PFC, con contenidos específicos sobre los temas concretos con el siguiente orden de intervención de materias: urbanismo, composición arquitectónica, construcción, instalaciones, expresión gráfica, geotecnia, estructuras y geología. Si fuese posible, se procurará que intervengan de forma consecutiva durante las primeras ocho semanas de clases.

Se somete a aprobación la propuesta de calendario de seminarios de apoyo a la docencia de TFM/PFC para el subgrupo C, siendo aprobada por asentimiento.

Se acuerda igualmente, por asentimiento de todos los presentes, y sin existencia de abstenciones ni votos en contra, otorgar al Coordinador del MH, profesor D. Rafael de Lacour, la facultad de proceder a cuantas gestiones se requiera para ajustar el calendario de seminarios propuesto por motivos de coincidencias o incompatibilidad con la disponibilidad de los profesores responsables de impartir los seminarios.

5.4. Ordenación docente de TFM/PFC del subgrupo C del curso 2018-2019.

Desde que ha sido autorizado por el Vicerrectorado de Docencia el quinto subgrupo de TFM/PFC, el Coordinador ha mantenido reuniones y conversaciones con responsables de algunos departamentos y se han realizado consultas con algunos de los profesores. Tras estos encuentros, se propone la siguiente composición de profesores que pueden impartir la docencia de TFM/PFC en el subgrupo C, con la siguiente indicación de número de créditos:

Proyectos Arquitectónicos: José María Romero Martínez (5,5) / Tomás García Píriz (5) / Antonio Cayuelas Porras (5)

Urbanismo: Francisco Javier Abarca Álvarez (1,5) / Sergio Campos Sánchez (1,5)

Estructuras: Fernando Gómez Martínez (1,5) / Leandro M. Morillas Romero (1,5), aún pendiente de confirmación con el Departamento

Construcción: Milagros Palma Crespo (3)

Instalaciones: Adelaida Martín Martín (1,25) / Rafael García Quesada (1,25)

Composición: Ricardo Hernández Soriano (0,75) + Emilio Cachorro Fernández (0,75)

Expresión Gráfica: Antonio J. Gómez-Blanco Pontes (1,5)

Se aprueba por asentimiento, sin que existan abstenciones ni votos en contra de ninguno de los miembros de la Comisión presentes, la ordenación propuesta, e igualmente se otorga al Coordinador del MH, profesor D. Rafael de Lacour, la facultad de proceder a cuantas gestiones se requiera para ajustarla de manera definitiva.

Abandona la Comisión siendo las 20:45 h el profesor D. Juan Calatrava, excusándose.

5.5 Temas de TFM/PFC para el grupo C del curso 2018-2019.

El Coordinador informa que se ha recibido una propuesta conjunta de enunciados como temas de TFM/PFC para el grupo C bajo los títulos de "Proyecto Bosque Urbano Málaga y edificaciones auxiliares en el antiguo solar de Repsol, Málaga" y otra de "Complejo Sacromonte: Centro de barrio y alojamientos temporales en el Camino del Sacromonte, Granada". Se trata de una doble opción de proyecto para que los estudiantes puedan elegir entre una intervención en el ámbito paisajístico y otra en el patrimonial, respectivamente.

Se produce un debate entre los asistentes, interviniendo varios de los miembros de la Comisión, y finalmente se acuerda, para mantener el criterio de los otros grupos, que sea uno solo de los dos temas propuestos el que se siga en el grupo C, cuidando de la definición de la escala definitiva para el desarrollo del proyecto ejecutivo, dejando a los profesores de Proyectos Arquitectónicos la decisión sobre el tema definitivo a desarrollar, que deberá ser comunicado al Coordinador de Máster. Esta propuesta de optar por un tema único a elegir por los profesores entre los dos propuestos de TFM/PFC para el grupo C, se aprueba por unanimidad de los asistentes.

Por tanto, la relación completa de asignación y definición de temas en todos los grupos de TFM/PFC durante el curso 2018-2019 es la siguiente, con su título y un resumen de los mismos.

Grupo A1. Carmen Moreno Álvarez, Juan Domingo Santos, Luis Ibáñez Sánchez.

Club de piragüismo y remo en el antiguo camping del embalse del Cubillas, Granada.

El trabajo propone acondicionar el pinar del antiguo camping del pantano de Cubillas para un centro deportivo destinado a actividades de remo y piragüismo. El ámbito de intervención es un espacio de un gran interés paisajístico emplazado junto al embalse del Cubillas, que hoy alberga provisionalmente el Club de Piragüismo de Granada, con equipamientos e infraestructuras muy precarias e insuficientes para el desarrollo de estas actividades.

Grupo A2. Javier Fernández García, Eduardo Martín Martín, Alejandro Muñoz Miranda.

Actualización de Grupo de viviendas La Cruzada para alojamiento universitario en el Zaidín, Granada.

Se propone la adaptación del grupo de viviendas promovido a mediados del siglo pasado por la Obra Sindical del Hogar en la Avenida de Dílar del Zaidín de Granada para uso residencial de universitarios en estancia. Una manera de vivir informada, plural y versátil que debe ayudar a la exploración, a la experimentación e inserción de nuevos estilos de vida con soluciones técnicas en un barrio de vivienda obrera y arquitectura moderna crucial en la conformación de la ciudad.



Grupo B1. Elisa Valero Ramos, Rafael Soler Márquez, Miguel Martínez Monedero.

Alojamiento para artistas con beca del paisaje Fundación Rodríguez-Acosta en Barranco del Abogado, Granada.

Una habitación con vistas es un proyecto para el alojamiento temporal para artistas que disfruten de la beca del paisaje de la Fundación Rodríguez-Acosta. Se trabajará en la franja entre el Carmen de los Mártires y el Barranco del Abogado, un lugar con una excepcional condición paisajística en el que la arquitectura puede ejercer un papel protagonista en la transformación del entorno.

Grupo B2. Ramón Fernández-Alonso Borrajo, Rafael de Lacour Jiménez, Francisco del Corral del Campo.

Museo de la Ciudad y centro cultural en el paisaje urbano de calles Elvira y Zenete, Albaicín, Granada.

Con la temática del proyecto denominado catorce más siete se pretende reflexionar sobre unos paisajes culturales diversos. Estos paisajes son fruto del planteamiento de estrategias urbanas mediante el desarrollo de actividades cívicas en un lugar vertical, un vacío en la trama histórica del bajo Albaicín, de la ciudad de Granada.

Grupo C. José María Romero Martínez, Tomás García Píriz, Antonio Cayuelas Porras.

Los temas presentados son:

"Proyecto Bosque Urbano Málaga y edificaciones auxiliares en el antiguo solar de Repsol, Málaga". Proyecto para convertir en un área forestal de tipo mediterráneo el descampado urbano extenso que ha quedado tras la eliminación de los antiguos depósitos de Repsol, en Málaga capital. Nace de la propuesta de la plataforma ciudadana BUM que pretende recuperar el espíritu del Plan General de 1983, que tenía calificado el solar como zona verde. El proyecto coincide con las tendencias actuales de re-naturalización de los espacios urbanos (infraestructuras verdes, corredores biológicos urbanos, etc.). Desarrollará el planteamiento urbano y medioambiental, y las edificaciones arquitectónicas auxiliares necesarias que acompañan una infraestructura verde de esta condición.

"Complejo Sacromonte: Centro de barrio y alojamientos temporales en el Camino del Sacromonte". El trabajo propone la intervención en un privilegiado solar del Barrio del Sacromonte para un equipamiento asistencial de carácter híbrido: centro de barrio y alojamientos temporales. El ámbito de intervención es una parcela actualmente vacía marcada por un fuerte desnivel con unas espectaculares vistas al valle del Darro, la Alhambra y el Generalife. La estratégica posición del emplazamiento así como las acuciantes necesidades y presiones sociales a las que se encuentra sometido el barrio en la actualidad hacen de este proyecto una oportunidad única para constatar la capacidad de la arquitectura para dar respuesta a su ciudad, como constructo físico y comunitario.

6. Asuntos académicos. Toma de acuerdos.

6.1. Convocatoria de finalización de estudios del Máster. Fechas de entrega y reunión de Tribunales.

Se han presentado, dentro del plazo establecido, tres solicitudes de convocatoria de finalización de estudios del Máster para la asignatura Trabajo Fin de Máster (TFM/PFC). Se trata de tres estudiantes matriculados de nuevo en esta asignatura que no la superaron el curso pasado, uno de ellos porque suspendió con documentación incompleta y otros dos estudiantes que no pudieron presentar por circunstancias excepcionales (informáticas y personales). Los tres solicitan el adelanto de una de las dos convocatorias a que da derecho su nueva matrícula, de acuerdo con lo indicado en el Reglamento de régimen interno del Máster Habilitante en Arquitectura y del Trabajo Fin de Máster. Ya que los tres cumplen el requisito exigido, pues sólo les falta para finalizar sus estudios el Trabajo Fin de Máster (TFM/PFC), procede que puedan acceder a esta convocatoria que solicitan. Dado que el calendario académico de estudios de Máster 2018-2019 establece para la convocatoria especial de finalización de estudios el período de evaluación comprendido entre el 2 de diciembre de 2018 y el 27 de febrero de 2019 con una fecha límite de entrega de actas anterior al 12 de marzo de 2019, se propone fijar la fecha de entrega para el lunes 25 de febrero de 2019 y convocar al Tribunal para que juzgue sus temas (1 estudiante de Lancha del Genil y 2 de Maristán) para que se reúnan en fecha 11 de marzo de 2019.

Se somete a aprobación el calendario de entrega y reunión del Tribunal. Se aprueba por asentimiento.

Se acuerda igualmente, por asentimiento de todos los presentes, y sin existencia de abstenciones ni votos en contra, otorgar al Coordinador del MH, profesor D. Rafael de Lacour, la facultad de proceder a cuantas gestiones se requiera para asignar fechas de entrega y reunión del Tribunal para el caso en que la Universidad estime el Recurso de alzada interpuesto por la estudiante contra la resolución de la Comisión de Reclamaciones que ratificaba la calificación otorgada por el Tribunal en el TFM/PFC de la convocatoria extraordinaria del curso 2017/2018.

6.2. Reconocimiento de créditos.

Se ha presentado una solicitud de reconocimiento de créditos por parte de una estudiante del Máster para que se le reconozcan cinco asignaturas cursadas en el Máster Universitario de Rehabilitación Arquitectónica de la Universidad de Granada (MARA) por dos asignaturas obligatorias y otras dos optativas de nuestro Máster Universitario Habilitante en Arquitectura (MUHA). En concreto, solicita reconocimiento de créditos para la siguiente relación de asignaturas:

- De la asignatura obligatoria de 3 Cr. "*Análisis estructural de construcciones históricas*" (MARA) por la asignatura obligatoria de 4 Cr. "*Proyectos de estructuras, mecánica de estructuras antiguas, patología y rehabilitación estructural*" (MUHA).
- De la asignatura obligatoria de 3 Cr. "*Ética y normativa en Patrimonio*" (MARA) por la asignatura optativa de 3 Cr. "*Patrimonio, memoria y arquitectura*" (MUHA).
- De la asignatura optativa de 3 Cr. "*Rehabilitación energética de edificios. Sistemas de control activo*" (MARA) por la asignatura optativa de 3 Cr. "*Sostenibilidad, diseño y cálculo de arquitectura bioclimática*" (MUHA).
- De la asignatura obligatoria de 3 Cr. "*Patologías y recuperación de cimentaciones y estructuras*" (MARA) y de la asignatura optativa de 3 Cr. "*Salubridad en rehabilitación*" (MARA) por la asignatura obligatoria de 4 Cr. "*Intervención en edificación existente*" (MUHA).

Analizada toda la documentación, se propone desestimar el reconocimiento solicitado de créditos por estudios oficiales por tratarse de asignaturas cursadas en un Máster de orientación diferente y que no guarda correspondencia con la formación específica de Arquitecto que otorga este Máster, que habilita para el ejercicio de la profesión de Arquitecto en España, según lo regulado por la Orden EDU/2075/2010 de 29 de julio (BOE nº 185, 31 de julio de 2010), no encontrándose una equivalencia de créditos entre asignaturas, en el primero de los casos, o de contenidos, en el resto de los casos.

Se somete a aprobación la propuesta de desestimación de los reconocimientos de créditos solicitados y se aprueba por asentimiento.

Se acuerda igualmente, por asentimiento de todos los presentes, y sin existencia de abstenciones ni votos en contra, establecer como criterio para nuevas solicitudes de reconocimientos de créditos que, tratándose de un Máster Habilitante para la profesión de Arquitecto, no es posible reconocer créditos procedentes de otros Másteres que no sean habilitantes a tal fin.

7. Ruegos, preguntas y sugerencias.

Toma la palabra el profesor D. Juan Domingo, que tras exaltar el trabajo exhaustivo del Coordinador en la preparación de las sesiones de la CAMH, sugiere que las mismas no se limiten a aspectos solamente informativos, sino que se orienten y sean útiles para debatir sobre la propia naturaleza y finalidad del Máster Habilitante, sobre los problemas de las asignaturas y su adecuación al objetivo de la habilitación perseguido y sobre la propia calidad del Máster. Igualmente, el profesor sugiere que se produzcan reuniones tras las calificaciones del Máster de análisis del curso que se concluya con participación de estudiantes y docentes para la mejora del Máster.

Interviene la representante de los estudiantes, D^a. Blanca Algarra, señalando que, bajo su punto de vista, en algunas asignaturas obligatorias -ejemplifica con el caso de la correspondiente a la materia de Construcción-, pueden producirse reiteraciones de temáticas de Grado, con desarrollos más propios de éste que de Máster. El representante de los estudiantes, D. Juan Carlos Bariandarán añade que en el caso de la asignatura obligatoria de Estructuras, la materia desarrollada parece, conforme a su criterio, más propia de un Máster de especialización que de habilitación profesional.



Toma la palabra D. José María De la Hera, indicando que pudiera producirse coincidencia entre la guía de la asignatura obligatoria aludida de Estructuras en Máster Habilitante de Arquitectura, al menos en la versión que se conoce en la fecha de celebración de la sesión de la CAMH, y la existente en otro Máster universitario no habilitante, propio de especialización, caso de Restauración, lo cual no es adecuado. Se ruega se estudie este último tema y se eleve, en el caso de que se produzca la circunstancia apuntada, consulta al organismo correspondiente, Escuela Internacional de Posgrado de la UGR.

Sin más asuntos que tratar, se levanta la sesión siendo las 21:20 h.

En Granada, a 19 de diciembre de 2018.

D. Rafael de Lacour Jiménez

Subdirector de Máster Habilitante de la ETSAGr.
Coordinador del Máster Universitario Habilitante
en Arquitectura.

D. Eduardo Zurita Povedano

Secretario de la Comisión Académica del
Máster Habilitante de la ETSAGr.